

LE ZESTE de PIERRE & TERRE



Édito

Défiance, stigmatisation et loi du plus fort sont les traits dominants de l'actualité internationale.

Cette tendance du "repli sur soi" menace l'ensemble de notre société, mais à l'Ecocentre, nous continuons de penser que la diversité est une richesse et que l'entraide, la coopération sont essentielles. Les diverses brèves de ce Zeste n°36 témoignent que nous agissons en ce sens avec notamment, et c'est une première, notre participation au projet de solidarité internationale SAVEUR, qui contribue à renforcer le pouvoir d'agir de citoyens au Burkina Faso et en France en matière de souveraineté alimentaire.

Bonne lecture !

Paul, Président de l'association

CENTRE SOCIAL

Contrat de projet

L'année 2025 a marqué pour Pierre & Terre la réécriture de son contrat de projet social en vue du **renouvellement de son agrément** pour la période 2026-2029.

Cette année charnière a ainsi été rythmée par la production d'un bilan et d'un diagnostic de territoire amenant la **refonte du projet social de territoire** de Pierre & Terre.

Aux réunions de travail avec la CAF du Gers s'est ajoutée cette fois-ci la coordination et la tenue d'un **Comité de Pilotage** à deux reprises, dans le but de favoriser les échanges entre l'équipe, les partenaires et les usagers du centre social.

Une réunion de clôture est prévue début 2026.

L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

Mardi 8 juillet dernier, 31 personnes parmi les 122 adhérent·es et les partenaires de l'Ecocentre et Centre Social Pierre & Terre, sont venues participer à l'Assemblée Générale de l'association. Le président Paul Cottavoz, les salariés et le cabinet Exco fiduciaire ont présenté le **bilan moral, d'activités et financier 2024**, ainsi que les perspectives pour l'année en cours. L'ensemble a été **approuvé à l'unanimité**.

Le [rapport de l'AG](https://www.pierreterre.org/le-conseil-dadministration/) est librement accessible au lien suivant : <https://www.pierreterre.org/le-conseil-dadministration/>

Le **Conseil d'Administration** s'est réuni depuis : il est **reconduit** avec ses 16 membres et le même bureau.

➤ **Pour adhérer en 2025, rendez-vous en bas de la page :**
<https://www.pierreterre.org/lassociation/>

INFORMATION

Notre **nouvelle publication** sur les [Toilettes sèches publiques](https://www.pierreterre.org/publications/) a vu le jour récemment. Le guide s'adresse aux porteurs de projets et collectivités désirant mieux connaître les techniques d'assainissement écologique et les mettre en pratique. Il est téléchargeable gratuitement [ici](https://www.pierreterre.org/publications/) : <https://www.pierreterre.org/publications/>

Jardin partagé

À la demande générale, le **potager partagé** a vu le jour cet été, sous la houlette de Ruth, notre Référente Familles.

À côté du Carré d'aromatiques inauguré au printemps, tomates, poivrons, pommes de terre et cucurbitacées ont ainsi pris leur quartier, pour le bonheur des plus petits comme des plus grands.

Les **habitants** se sont relayés quotidiennement pour veiller à l'**arrosage** de leur petit coin de verdure durant l'été.





ANIMATIONS TOUT PUBLIC

Pierre & Terre a organisé cet automne sa quatrième **semaine thématique** consacrée à l'alimentation.

Cette édition se voulait aborder le sujet de l'**alimentation saine et locale** au prisme de la solidarité internationale, avec un programme qui avait de quoi donner l'eau à la bouche : entre **ateliers pratiques, ciné-débat, conférence, repas, exposition, spectacle** et le grand retour de "Faites de la soupe !"

À cette occasion, l'association a eu le plaisir d'accueillir 40 membres du **Collectif "Les Pieds dans le plat"**, qui organisait dans le Gers ses 4èmes Rencontres nationales de la restauration collective faite-maison et bio-locale autour d'un sujet essentiel : l'alimentation à l'heure du Grand Âge.

La journée d'activités organisées en **synergie** avec le **Collectif** et **Spirale** le 18 octobre a réuni et réjoui de nombreux participants.

ANIMATIONS JEUNESSE

Marc, Animateur Nature à Pierre & Terre, porte chaque année le programme **Ciné-Jeunesse du Pays du Val d'Adour**.

Le concept allie le visionnage d'un film suivi d'une animation en classe, et une journée à l'écocentre articulée autour de quatre ateliers :

- atelier "construire en terre crue",
- atelier "ma maison bio-climatique",
- atelier "découverte des matériaux écologiques",
- et visite de l'Écocentre.

L'action, menée en totale collaboration avec les cinémas de Vic-en-Bigorre, Marciac et Plaisance du Gers, a été réalisée en 2025 auprès d'un total de **20 classes**, réparties sur **9 communes** du territoire du Pays du Val d'Adour, pour un effectif de **442 élèves** touchés.

Les animations se sont étendues sur des niveaux allant **du CP au lycée**.

Il s'agit d'un projet jouissant d'une immense popularité, tant auprès des élèves que des enseignants.



SECTEUR JEUNES

Violette, en charge de l'Accueil Adolescents à Pierre & Terre, dresse un **bilan positif** de ses **activités estivales** avec les adolescents du Secteur Jeunes, malgré les aléas de circonstances (panne du mini-bus, alerte canicule).

Nouveauté notable : cette année, les séjours ont duré 5 jours et 4 nuits (au lieu de 4 jours et 3 nuits l'année précédente), avec au programme, **Séjour à la Maison de l'Eau de Jû-Belloc, Séjour Océan, Séjour Montagne et Bivouac à Viella**.



En dehors des séjours, les jeunes ont pu s'adonner à d'autres activités, et notamment au **bénévolat**, tant avec le Coin des gamins à l'occasion de Jazz in Marciac, que lors du Festival Spirale où ils ont su régaler les festivaliers des crêpes de leur confection.

26 adolescents ont ainsi pris part aux activités de l'été. **Une animatrice et une stagiaire BAFA** ont épaulé Violette à cette occasion.

ACCOMPAGNEMENT

Grâce au **Fonds de Solidarité Logement** coordonné par le Conseil Départemental du Gers, Roman, Technicien Habitat écologique à Pierre & Terre, accompagne des ménages du territoire pour améliorer le **confort** et la **performance** de leur habitat.

Cet accompagnement se base sur la **réduction des besoins** via la mise en place de techniques et matériaux écologiques. Il est réalisé gratuitement auprès des publics en **précarité énergétique**, en partie orientés par les acteurs locaux.



“Depuis l’isolation des combles perdus, ça chauffe plus vite, et ça reste ! C’est super efficace, je suis ravie !”

— S.B.

Alors que le Projet France Expérimentation sur les **filtres à broyat de bois** suit son cours, Roman conseille et accompagne également de nombreux porteurs de projet d’assainissement écologique.

Il organise régulièrement des **visioconférences** d’information et de questions/réponses.

Ces temps de rencontres sont l’occasion pour les participants de faire part de leurs projets, de leurs interrogations et de monter en compétences dans la réalisation de leur propre **système d’assainissement**, à la fois **efficace, économique, écologique et simple** à mettre en œuvre.

PARTENARIAT ET RÉSEAU

Dans le cadre de son Plan Climat, le **Pays du Val d’Adour** a confié à Pierre & Terre l’organisation de sa **Journée Scientifique** annuelle.

La **première édition** en 2024 s'est consacrée au sujet de la **lutte contre la précarité énergétique**, avec Iris Amata-Dion (co-autrice de *Horizons climatiques*) et Franck Billeau (Réseau Éco-Habitat) pour intervenants. Cette année, elle a concerné le suivi du PCAET du Pays, avec un focus sur les

énergies renouvelables, et en particulier le **photovoltaïque**.

Nous avons reçu pour l’occasion Paul Neau (négawatt), Les Amis de la Terre Gers, Phare Ouest Énergie, ainsi que la Communauté de Communes Adour Madiran.



L’ÉQUIPE

Il s'est passé beaucoup de choses dans l'équipe de Pierre & Terre depuis le dernier Zeste !

Du côté des **salarié·es**, Roman a pris le relai du pôle Habitat en tant que Technicien Habitat et Assainissement écologiques. Son CDD s'est transformé en CDI début janvier.

Laetitia a pris la relève de Véronique au poste Accueil, Communication et Vie associative.

Du côté des **stagiaires**, Loubna a effectué son stage d’Assistante de service social de 8 mois sous la houlette de Ruth. Elle a fourni un travail conséquent sur le Diagnostic de Territoire préalable à la ré-écriture du projet social de Pierre & Terre.

De 2024 à 2025, Julie, Maella, Céline, et Camille ont également effectué leur stage BAFA au sein du Secteur Jeunes.

En renfort du pôle Habitat, nous avons aussi accueilli en stage Élisa, qui a prolongé sa mission en CDD début 2025.

Iseult, du Lycée agri-viticole de Riscle, s'est initiée auprès de Marc dans le cadre de son Bac Pro Gestion des Milieux Naturels et de la Faune.

Du côté des **services civiques**, Pierre & Terre a accueilli Maryamah, Mathilde et Mahé. Cette dernière a réalisé sa mission de volontariat sur 8 mois en 2024 et a prolongé son expérience d'une période de stage pour lancer son projet entrepreneurial de toilettes sèches (<https://lafabulette.com/>).

Nous n'avons reçu aucun volontaire en 2025, la prochaine mission est prévue pour début 2026.

Du côté du **Théâtre Spirale**, Audrey a pris ses fonctions au poste de Chargée de Production et Médiation Culturelles.

Retrouvez-nous pour un atelier créatif en familles !

Confection de sablés et décos d’hiver de 10h à 12h :

- Mercredi 10 décembre à Aignan
- Mercredi 17 décembre à Riscle

REPORTAGE

Pierre & Terre contribue au projet **SAVEUR** co-porté à Bordeaux par la MAMO (Maison des Matières Organiques), et à Ouagadougou par Aconaz et Ratamanegre.

Ce **nouveau projet** a officiellement vu le jour en **2025**, au terme d'un diagnostic préalable menée en 2024.

À ce jour, **60 %** du projet ont déjà été **votés par la Région**.

Les 40 % restants sont à voter en décembre par l'agglomération de Bordeaux.

Dans un contexte d'urbanisation galopante, d'absence d'infrastructure et de pollution résultant de pratiques de vidange sauvage, le problème du **droit à l'assainissement** se pose de manière particulièrement aiguë à **Ouagadougou**.

Parallèlement, en **France**, les enjeux liés à la **gestion de l'eau**, à sa potabilité et à son eutrophisation, couplés à ceux du changement climatique et de la dépendance du pays à la pétrochimie, posent question.

Solidarité internationale

Les **objectifs généraux** du projet **SAVEUR** consistent ainsi à :

- contribuer à améliorer l'accès à des toilettes familiales à compost dans plusieurs quartier péri-urbains de Ouagadougou,

- soutenir l'agriculture de proximité par l'utilisation des déjections humaines hygiénisées,

- faire la promotion de cette approche auprès d'un public diversifié de Ouagadougou et en Région Nouvelle Aquitaine.

Objectifs spécifiques de **SAVEUR**

(Suivi des Acteurs de la Valorisation Économique de l'URine en Afrique)

OBJECTIF 1

Augmenter la qualité des équipements à la disposition des associations burkinabés ACONAZ et RATAMANEGRE.

OBJECTIF 2

Renforcer la mobilisation de la mairie de Ouagadougou et développer des perspectives de déploiement sur la ville (Étude POUVOIR).

OBJECTIF 3

Accroître le nombre d'actions de valorisation de la filière à Ouagadougou et en France via les associations françaises de la MAMO et de l'écocentre Pierre & Terre.



Après 45 jours de stockage, les urines sont commercialisées sous le nom de *Birg Koom* au prix de 300 à 500 CFA par bidon de 20 litres.

Les fèces compostées sont commercialisées sous le nom de *Birg Koeanga* au prix de 3000 CFA par sac de 25kg.

PRÈS DE 5000 BÉNÉFICIAIRES ANTICIPÉS

À Ouagadougou :

Objectif 1

- 1500 usagers TS compost
- 30 maraîchers
- 15 clients fertilisants
- 50% femmes

Objectif 2

- 20 élus
- 30% femmes

Objectif 3

- 100 visiteurs portes ouvertes
- Partenariat Université Ki Zerbo, 2iE et Institut Agronomique INERA
- 3000 auditeurs / média
- 50% femmes

En France :

Objectif 3

- 100 visiteurs Maison Écocitoyenne de Bordeaux, Journée Mondiale des Toilettes, cinéma UTOPIA Bordeaux

- 100 personnes au collège Saint-Vincent à Hendaye (ayant mis en place toilettes sèches, urinoirs secs et valorisation de l'urine), 20 élus

- 50 professionnels du Réseau de l'Assainissement Écologique

La réalisation du projet doit débuter en 2026 et s'étendre sur 14 mois.